

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Jueves 4 Febrero de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 51

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

El cuarto poder

En Novedades se ha estrenado días pasados un melodrama contra los jesuitas que lleva por mal nombre «Los vampiros del pueblo.»

Seguramente que al autor le tienen tan sin cuidado los vampiros como el pueblo, y la Compañía de Jesús como la Compañía de Electricidad de Chamberí.

El iría á su pucherete, como la empresa iba á su taquilla.

Pero la gente del bronce necesitaba desahogarse y se desahogó con las manifestaciones de costumbre, convirtiendo aquello en una especie de mitin sin espliego ni azúcar quemado.

Pero ¿de qué sirve *El Imparcial* si no sirve de trompeta de todas las atrocidades que se dicen en España?

Más de media columna con su título grande y los subtítulos pequeños empleó en dar cuenta detallada del estreno y de las lindezas del diálogo.

Refiere que sale un personaje, un ministro, *alto y con la barba blanca* y supeditado á los jesuitas, de quienes una joven, que por las señas, debe ser modelo de ternura y delicadeza, dice gallardamente:

—Está visto: este ministro y estos jesuitas son más dignos que el último golfo.

Ante este admirable arranque dramático que Calderón y Shakespeare envidiarían, los primeros y los últimos golfos del popular coliseo aplaudieron con un entusiasmo que ya lo quisieran para sus discursos Moret y Canalejas.

El Imparcial se deleita contando todas estas cosas á sus 139 mil y pico de lectores que contribuyen con su peseta mensual ó su perro chico diario á la difusión de la cultura y de la buena crianza en su forma... Y luego se restregan las manos de gusto, diciendo:

—Anda, para que rabie Mañana.

Sólo que Mañana no rabia, y en cambio la barbarie popular va al revés de lo que dicen en el tango de los *cangrejos*.

siempre pa adelante nunca pa atrás.

El gobernador no se anduvo en chiquitas, é hizo bien; prohibió el drama, el esperpento, la burrada ó lo que sea.

Y por cierto que esta vez los rotativos no han protestado, como acostumbran; contra la prohibición.

Puede que sea por tratarse de la plaza de la Cebada, y no quieran dar motivo á que se suponga que defienden su natural alimentación.

O puede que, después de haber visto que en lo de la Zarzuela se ha salido el hombre con la suya, comprendan que á este

gobernador le importa lo mismo de las protestas de los periódicos que al Congreso de la *elocuencia* de Morayta.

Y yo pregunto: ¿qué será de los periódicos el día en que gobernadores y ministros y autoridades no hagan caso ninguno de sus protestas?

Pues vendrían á ser unas magníficas hojas impresas para que Munyon anuncie sus específicos y algunos *vivos* ofrezcan enseñar cómo se ganan cinco pesetas diarias con un capital de veinte duros, remitiendo *para la contestación* el sellito correspondiente.

¡Oh, el cuarto poder!... Acabaré por ser, como se merece, un cuarto... desalquilado.

MÍNINUS.

MUERTE

DE LOS

enemigos de la Iglesia

61.—Isabel de Inglaterra murió de hipocondría producida por el remordimiento.

62.—Cornelio Jansenio, Obispo de Iprés, herejarca que propagó sus errores por Francia é Italia murió de la peste.

63.—Jerónimo de Praga pereció en la hoguera.

64.—Jorge de Capadocia, Obispo cismático de Alejandría, murió víctima de un tumulto popular.

65.—Joviniano, célebre hereje del siglo V, apóstata del Monasterio de San Ambrosio, pereció horriblemente en una isla desierta desterrado por Honorio.

66.—Juliano el apóstata perseguidor astuto y sagaz de los cristianos, herido mortalmente por una flecha de los Persas, la arrojó violentamente de sus carnes, tirándola al aire empapada en sangre, y blasfemó: Venciste Galileo.

(Se continuará.)

Profilaxis contra la tuberculosis

Según observaciones del doctor Coupad, especialista en enfermedades de la laringe, el canto es un medio profiláctico contra la tuberculosis.

El régimen que debe seguirse parece muy fácil, y está al alcance de todos.

Las *interviews* con artistas de ópera, confidencias de profesores de Conservatorio y revelaciones de especialistas demuestran que no se puede citar un solo caso de tenor ó barítono enfermo de tuberculosis.

El desarrollo del tórax y el funcionamiento asiduo de los pulmones quitan á los microbios su habitual terreno de evolución.

Ahora bien; ¿qué repertorio hay que ejecutar con preferencia? Eso es lo que tiene que averiguarse todavía; y probablemente dependerá de los temperamentos.

UN INFUNDIO

Leemos en un periódico de Madrid: «Durante el temporal de lluvias torrenciales y de espantosos truenos que reinó ayer (el domingo último) en Barcelona, se observó un fenómeno eléctrico.

Testigos presenciales dicen que simultáneamente con un trueno seco y estridente que hizo temblar los edificios, se vió brillar en el espacio una línea de fuego, que se dividió en varias ramificaciones, una de las que fué á dar en la bahía, recorriendo el palo mayor de una embarcación para bajar al interior del casco y salir al exterior por cerca de la línea de flotación y sepultarse en un banco de arena.

Impulsada por el viento, subió enseguida á la altura del muelle una gran esfera de humo, en la que giraban trozos de cuerdas quemadas y que recorrió una extensión de 25 metros, esparciéndose un fuerte olor á azufre.

Algunos de los trabajadores que se hallaban allí cayeron al suelo desvanecidos y otros huyeron aterrorizados.

En la embarcación resultó quemado el palo, rota la verga, fundida y deshecha en pequeños trozos la estraga de la cadena y con un boquete de gran tamaño en su línea de flotación.

El que ha comunicado la noticia á dicho periódico, debió ver visiones ó soñar despierto, pues ni el domingo cayeron lluvias torrenciales, sino un corto chubasco, ni se oyó ningún espantoso trueno, ni ocurrió el fenómeno eléctrico que describe.

Miscelánea

Un comisario de policía de París, M. Bacot, había sido el encargado de abrir una información á propósito de un robo de 40,000 francos, cometido en perjuicio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana que viven en Pasay.

El comisario Bacot descubrió con dolorosa sorpresa que el autor del robo había sido su propio hijo, el cual había huido en compañía de una mujer.

Saberlo el comisario y emprender el viaje á Bruselas fué todo uno.

En la capital belga halló M. Bacot á los fugitivos, y persuadió á su hijo de que debía regresar con él á París.

Una vez aquí, M. Bacot ha hecho prender á su hijo, y ha devuelto, en nombre de éste, á los frailes de Pasay los 40,000 francos que les habían sido robados.

Los religiosos retiraron la querrela; pero no por ello ha procurado el comisario Bacot que su hijo saliera de la cárcel.

Recientemente se han ingertado plan

tas de tomates sobre plantas de patatas, dando por resultado una cosecha de tomates encima de tierra y otra de patatas debajo. El ingerto contrario de patata sobre tomatera, ha producido tomates, pero muy pocas patatas.

A La Republica DE VINARÓZ

EN DEFENSA DE UN MUERTO II

Vamos á ver como las gasta el señor Landete.

Para Landete la explícita y autorizada retractación del Sr. Valanzuela es *ilegal*.

El calificativo, como se ve, es una pura tontería, porque no hay retractaciones legales é ilegales; pero ¿qué sabe Landete?

Hubiera dicho, por ejemplo: Basino es un concejal ilegal, muy bien; porque, efectivamente, *ese* se coló de matutí en el Ayuntamiento, pues era deudor á fondos municipales y su elección entrañaba vicio de nulidad, fué ilegal.

Aprenda usted á calificar Landete.

Pero Landete no habla á humo de pajas, sino que se trae sus razones y fundamentos para afirmar la *ilegalidad* de la retractación que funda en nueve manifestaciones, (ni una más ni una menos,) que no son un modelo de lógica, pero son una caricatura de razonamiento; y en eso alguna ventaja les lleva á París y demás faramalla de *La Republica* que, para escribir, no necesitan razones, ni lógica, ni sentido común, ni literatura, ni gramática, ni educación ni nada.

Sapos y culebras, chulerías sacadas del *argot* de los lupanares, frases contumeliosas, ternos mondos y demonios encendidos: y en eso para toda la sapiencia periodística de los *perdidos*.

Y vuelta á las manifestaciones en que funda Landete la razón de la *ilegalidad* de la retractación.

1.^a Que no era posible que el señor Valanzuela aprobara los conceptos de la retractación.

—Mal filósofo, amigo Landete. Eso de negar la posibilidad es un signo de analfabetismo flagrante.

Con esa razón tenía bastante; porque si el Sr. Valanzuela no *podía* retractarse, apaga y vámonos y huelgan las demás *razones* siguientes.

2.^a Dice Landete: «Honrándome con su más íntima amistad, me manifestaba sus creencias religiosas en completa contradicción con el acto (de la retractación)...»

¡Hombre! ¡Vaya una consecuencia! ¿Conque las anteriores creencias excluyen el acto posterior de renegar de las mismas?

Esta es una razón despampanante. Razones de semejante fuste sólo se le ocurren á Landete.

Pues precisamente porque antes tuvo creencias religiosas en completa contradicción con su último acto de retractación tiene ésta razón de ser y se explica muy naturalmente.

3.^a «Que sintiéndose gravemente enfermo y en uso de su palabra, me dió amplias facultades para que impidiera caso de aumentar la gravedad, penetrara en su casa ningún eclesiástico.»

Y Landete cumplió tan perfectamente el encargo, que supone le dió el Sr. Valanzuela, que se fué á Valencia, sin acordarse de las *amplias facultades* que se le habían otorgado.

5.^a La quinta manifestación del comunicante es «que el Sr. Valanzuela quedó mudo á causa de la enfermedad y no se le entendía las *más de las veces* y que se enfurecía hasta el extremo de trastornarse y no se daba cuenta de lo que hacía.»

Si las *más de las veces* no se le entendía, cabe sacar la consecuencia de que se le entendería *las menos de las veces*.

¿No es eso Landete? Porque aquí el supuesto negativo abona otro supuesto afirmativo.

A parte de que la mudez no podía impedir la retractación.

Acaso, en defecto del lenguaje oral, ¿no podía el Sr. Valanzuela manifestar su pensamiento por medio del lenguaje mimico?

¿No afirma Landete que á él, por señas, le había manifestado que deseaba el enfermo se le hiciera entierro civil?

¿Como le entendió Landete y no podían entenderle los demás?

¡Ah Sr. Landete! Se ha hecho usted un lío del que no puede en modo alguno salir airosamente. Anda V. muy atrasado de noticias y no sabe lo que se pesca. En muchísimas ocasiones manifestó de mil modos su sincero arrepentimiento el Sr. Valanzuela. Testigos la familia y las innumerables personas que vieron al enfermo estrechar efusivamente la mano del sacerdote que le asistió, que le vieron besar devotamente el crucifijo.

Quí estans d' aigües blavenques, quí selves de grans arbres, Quí alçá 'ls monolits de Ares (1) pera cremarli incens.

«Y mentrestant sos nobles vassalls acotolarem, Y son florit imperi cruels li devastarem, Com un ramat de besties selvages dins d' un hòrt. Y pera que de nostres maleses la pejada. Ab runes y cremades quedare ben borrada, Lo foch y 'ls rius soltarem sobre aquell camp de mórt.

«Mes ¡ay! ¿qué mos valgueren tan crimosos manyes? ¿Qué nostra valentia en les marçials façanyes? Dellá aont lo sol s' enlaira vingué ací un semi-deu. Alcides era ¡Alcides! ¡ay! lo destí 'm condena A dir vuy ses lloances de Jove el Fill y Alcmena, Lo domador de monstres, nostre enemich més greu!..»

«D' aont bufa 'l càrs baixava, com èll furiènt, Alcides, Demprés que alçá *Barcino*, (2) com ab ses embestides Ciutats alça d' arena *simún* en lo desèrt. Nosatros l' aguaitam dels còlls d' aquesta sèrra, Y dalt la Mòla d' Ares, per ferli mortal guerra, En esquadró 'l vam rebre, sens pòr y a pit ubèrt.

«Quan aplegá a nosatros, un pí brandint per maça, D' horrible pell lleonina cubèrt, com de coraçà, Creguerem del Olimpe al deu voré més gran: Y amontant tot l' odi que a les deitats celestes Tenim, dels brahons nostres musclosos fent ballestes, Llançaremli grans tormos, del seu nom renegant.»

(1) Segons los historiadors lo nom de Ares ve del llatí Arce, que vol dir pedres damunt les quals s' oferien sacrificis als deus. Quan lo Rey Don Jaume va passar per Ares en temps de la Reconquesta de Valencia encara se va trovar d'eixes ares ab inscripcions romanes.

(2) La fábula atribueix a Hércules (Alcides) la fundació de Barcelona.



Y mucho antes de la retractación mandó el mismísimo Sr. Valanzuela que fueran a llamar a un sacerdote a altas horas de la noche, y ya desde este punto el enfermo dió siempre pruebas evidentes de su conversión.

Dice Landete que el enfermo «se enfurecía hasta el extremo de trastornarse.»

La única vez que lo vió exaltado el sacerdote que le visitaba fué considerando el abandono en que lo habían dejado los que se llamaron sus amigos, quienes para nada fueron a la casa del enfermo, ni siquiera por el bien parecer.

5.ª La manifestación atribuida al Dr. Frexes debe el Sr. Landete presentarla documentalente.

Nosotros, en lo que afecta a la intervención de los Sres. Médicos en este asunto así lo haremos si conviene.

6.ª Vuelve a repetir Landete que por señas le manifestó Valanzuela su deseo de ser enterrado civilmente; pero no pudiendo cumplir el encargo, por tener que ausentarse, encomendó el cumplimiento de la voluntad del enfermo a Cristóbal Felip.

¿Y qué hizo Felip? ¿Cómo no cumplió el encargo?

Cuenta es de Landete averiguar los motivos que tendría Basino para no meterse en dibujos. Lo que deben hacer los her. es irradar a quien tan mal parados ha dejado los intereses de la secta masónica y de la república.

7.ª 8.ª 9.ª Lo que el Sr. Landete manifiesta en los apartados séptimo, octavo y noveno de su carta vindicativa, quedará, Dios mediante, solventado con documentos a la vista, autorizados con la firma de caballeros de indiscutible veracidad, con el testimonio de Sres. Médicos de ciencia y de conciencia a quienes remitiremos al Sr. Landete, por si quiere discutir el caso desde el punto de vista facultativo y profesional.

Para terminar, por hoy, debemos hacerle presente a Landete que no es preciso que pase a recoger la «Historia General de la Masonería», los diplomas y demás documentos pertenecientes al Sr. Valanzuela, pues éste hizo entrega de ellos a quien debía, como una prueba más de la sinceridad de su retractación.

X

Vinaroz 4 Febrero 1904.

Efemérides

4 Febrero 1387.

Toma posesión del Obispado el Ilustre D. Hugo de Lupia y Bages durante el porfiado Cisma de Occidente, por cuya razón el Cabildo se la dá con reserva. Este Prelado gobernó la Sede con gran tacto, celebrando un Sinodo en 1388 del que emanaron reglas y constituciones provechosas para la iglesia tortosina. Su pontificado duró once años, siendo elevado en 1398 al Arzobispado de Valencia por el Papa

Luna. En su nueva archidiócesis figuró como consejero del Rey D. Martín el Humano en sus largas residencias en el Real de aquella ciudad, formando parte de su séquito palaciego.

4 Febrero 1780.

Toma posesión de la mitra el que era Arzobispo de Guatemala D. Pedro Cortés y Larraz, de quien se conservan recuerdos gratos de su generosidad y largueza por los varios donativos que hizo a nuestra Catedral y demás Iglesias, figurando uno de 4.000 libras para el altar de la capilla de la Cinta que entonces se construía. Seis años estuvo en Tortosa hasta que, renunciando el Obispado por enfermo, se marchó a Zaragoza su patria donde falleció en 1787.

F. P. y LL.

DEL DIA

¿Mitra abigarrada?

Apabullados y maltrechos los denodados campeones que libraron descomunal batalla contra el P. Nozalea, no sabemos si estarán de humor para emprender a seguida otra jornada.

De suponer es que, tenaces en su empeño, sin esperar a reponerse de sus quebrantos, no puedan dominar sus impetus belicosos, y antes de sacudirse el polvo de la última refriega y desceñirse las armas ruines, y de mala ley que en mal hora esgrimieron, vuelvan a la carga, acometiendo nuevas luchas y librando nuevos combates.

Por de pronto ahí va este telegrama que recorto de un periódico, y que hábilmente explotado y zarandeado, podría dar mucho juego para mantener agitado el espíritu de la opinión pública.

«Casañas catalanista»

Es objeto de muchos comentarios en Barcelona el disgusto de las autoridades contra el cardenal Casañas por presentarse éste a bendecir las obras del monumento al doctor Robert, llevando la mitra adornada con los colores de la bandera catalanista.

Se censura enérgicamente la osadía de dicho prelado.

Esto para hacer boca, y entretener el hambre que los clerófobos sienten de carne de Obispo, no es despreciable.

A falta de otros bocados más sabrosos, ya tienen los periódicos sectarios plato que servir a sus lectores.

Adobado con las salsas y condimentos que acostumbra, puede resultar plato de gusto exquisito y de efecto seguro.

El caso se presta a cualquier cosa. Pongo por ejemplo; a que aparezca un fondo en las columnas de *El País* ó de *La Publicidad* con este título: «Otro Prelado traidor a la patria y fautor de separatismo».

O a que *El Imparcial* ó *El Diario Universal* escriban un suelto de crónica bautizado con el llamativo epigrafe de «Cardenal provocador y osado».

O a que los *Heraldos*, *Noticieros* y

Correos de ambos hemisferios dediquen buena parte de su sección teográfica a relatar el conflicto entre las autoridades de Barcelona surgido por la osadía del Obispo que adorna su mitra con los colores de la bandera catalanista.

Porque osadía, mucha osadía, y mucho desprecio de la patria y mucho desden de otras cosas divinas y humanas revela eso de llevar la mitra adornada con los colores dichos.

Mirex que el asunto es gravísimo; que todo un Eminentísimo Señor Cardenal prescindida de los colores litúrgicos y los sustituya por los de la bandera catalana... ¡¡¡Horror!!!

Aunque bien pudiera suceder que viniera luego el tío Paco con la rebaja y nos dijera que, tanto como adornada con los colores de la bandera catalanista, la mitra no lo estaba propiamente, sino que tenía en el centro un pequeño bordado con el escudo de las armas de Barcelona y las barras catalanas...

¡Ya, ya! En resumen, que cabe y encaja perfectamente aquí aquello de ¡O fuerza de la saña, a cuanto obligas! A decir que son blancas las hormigas! O lo que es igual, que las mitras corrientes y molientes son de color de separatismo filibustero.

Tortosa 3 Enero.

CRÓNICA LOCAL

Esta mañana a las once se ha verificado el entierro de D.ª Francisca Espuny madre política de nuestro apreciable amigo el impresor de este católico diario D. José E. Foguet.

El fúnebre acto se ha visto sumamente concurrido.—R. I. P.

En la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario se han celebrado misas en sufragio del alma de D. Angel Sanz Tallada, habiéndose vistos muy concurridos dichos actos religiosos por personas que, con sus piadosos sufragos, han querido testimoniar sus simpatías a la familia del finado. R. I. P.

Har sido nombrados coadjutores, de Cabanes el Rdo. D. José García Roda, de la Arciprestal de Morella Rdo. D. Vicente Gasulla, de la parroquia de San Miguel de la misma ciudad Rdo. D. Manuel Martí, de Tales, D. José García Collado,

El Alcalde de esta ciudad ha publicado el edicto para el sorteo de mozos que se verificará el día catorce de este mes en la ex iglesia de Santo Domingo.

El individuo José Fusté Duart, de Uldecona que perteneció al batallón provisional de Puerto Rico, núm. 3, tiene ajustados sus alcances que podrá reclamar al jefe de la Comisión liqui-

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y cruasjes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz a La Cenia.

dadora del mismo, afecta al regimiento de infantería de Bailén, núm. 24, de guarnición en Logroño.

Las Noticias de Barcelona publica en su último número los siguientes despachos de Madrid:

«El señor Ayuso, diputado por Tortosa, trabaja para que en aquella ciudad haya estación telefónica.»

«Ha sido rebajado en 82.000 pesetas el cupo de consumos de Tortosa.»

La guardia civil de Uldecona comunica que el día 31 del pasado mes le fué robado un baul lleno de ropa al vecino de Benicarló Antonio Mauro Fresquet, que es ordinario de esta última población a Tortosa, y al cual se lo había entregado una joven que reside en Benicarló.

De las averiguaciones practicadas por la benemérita, resultó que el guarda-via Domingo Fonallora encontró dicho baul a las 12 de la noche del mismo día en la alcantarilla llamada «Lerantes», abierto y descerrajado, encontrando dentro de él 3 céntimos, 3 bolas de las que usan para jugar los niños, una llave y una estampa. El ratero no ha sido habido.

MILITARES

Ha sido nombrado Abanderado del Batallón que guarnece esta plaza el 2.º Teniente D. Valentín Muñoz Gui. —Ha sido destinado a este Batallón el primer teniente D. Leandro Ibar Rosillo procedente de Tarragona.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que se devuelvan las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo, a los reclutas Bautista Fibla Reverté, de Ascó y Joaquin Castelló Baiges, de Tortosa.

Ayer en el exprés salió para Barcelona, despues de haber permanecido una temporada entre nosotros, nuestro particular amigo el acaudalado propietario D. Francisco Gargallo.

Feliz viaje.

—Para Barcelona también ha salido hoy en el exprés para pasar una temporada en aquella capital la señora D.ª Genoveva Ferré viuda de Climent con sus hijas Srtas. Zoraida y Elvira.

La causa de Pauls

Ayer se celebró en Barcelona consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida por el comandante del regimiento infantería de Almansa, don Severiano Martínez Anido, contra los paisanos Juan Gracia Gracia, Ramón Gracia Bosco, Joaquin Luis Benaiges, Miguel Campanario Expósito, Evaristo Fontanet Bosco y Francisco Benaiges Morelló, a quienes acusa del delito de agresión a la guardia civil.

En la época en que se desarrollaron los hechos, origen de este proceso, hallándose próxima la fecha de las elecciones, el alcalde ordenó una requis general con objeto de quitar las armas prohibidas.

En el café denominado del «Joyo», se hallaban reunidos, como de costumbre, varios sujetos que militaban en distinto bando del alcalde.

El alcalde, para que se cumpliera su orden, solicitó el auxilio de la guardia civil, yendo varios individuos de dicho instituto.

Como esta autoridad había dicho que probablemente opondrían resistencia, las órdenes de desarme fueron formuladas en tono un tanto enérgico.

Entonces el Juan Gracia y Gracia parece que contestó en mala forma a los civiles, produciéndose gran alboroto en el casino y cruzándose dentro del local palabras gruesas y algunos palos y bofetadas.

Como pruebas de convicción figuran en el sumario una escopeta y varios palos.

Cuando mayor era el escándalo, pa-

rece que el alcalde se marchó del Casino, y desde el balcón de una casa próxima contempló la escena.

El juez municipal suplente de Pauls, Francisco Benaiges, que es uno de los procesados, acudió al lugar del suceso, según se asegura, a contribuir a apaciguar el orden, y atribuye su proceso a venganza del alcalde, que desde el sitio donde se encontraba no pudo percibir las palabras injuriosas que dijo haberle oído pronunciar contra la Guardia civil.

El fiscal, D. Enrique Perera Abreu, capitán de infantería, hizo un notable informe, acusando como principal autor del hecho a Juan Gracia Gracia, que fué quien hizo frente a la Guardia civil.

A los demás se les acusa de haber dirigido insultos a un cuerpo armado.

Para Francisco Gracia pide el fiscal se le imponga la pena de 14 años de prisión.

Para los demás, la pena es mucho menos, pues de salir condenados, casi quedaría abonada con el tiempo de prisión preventiva sufrida.

Los defensores, capitanes don José López Murillo, don Ricardo Andrés Monedero, don Luis Fernández Rajal, y los primeros tenientes don José Rubio Llagaria, don Joaquín Martínez Sansón y don José Visiedo Ferrer, rebatieron, con gran lógica y conocimiento de derecho, los argumentos del fiscal, pidiendo los dos últimos la absolución de sus defendidos, y los demás, que se rebaje algo la pena a sus respectivos patrocinados.

La sentencia se hará pública cuando la firme el capitán general.

Sección religiosa

Apostolado de la Oración

INTENCION DEL MES

Los Religiosos dispersos por los sectores

ORACION

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón:

Os las ofrezco, en especial, por los religiosos víctimas de la persecución.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Mártires del Japón.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual. T. DE REPARACION. Primer día de las Cuarenta Horas. 8 exposición. 9 misa cantada. Tarde a las 5. Trisagio cantado, Letanía del Santísimo Sacramento, ejercicios de costumbre y reserva.

DOLORES. Continúa el Septenario que la asociación de Esclavas dedica a Jesucristo en su agonía. Por la mañana a las 7 y 1/2 misa rezada con mediación e intervalos de armonium. Función de la tarde a las 6 con exposición trisagio y ejercicios del día con sermón por el Rdo. D. Elias Milán.

SAN BLAS. Sigue la novena a este Santo a las 5 y 1/2 de la tarde.

ROSARIOS

En la Capilla de la Santa Cinta, a las 5. En la iglesia del Rosario a las 4 y 1/2.

Observaciones meteorológicas

tomadas, por los alumnos del Colegio de D. Rafael Vilás.

Día 4 Febrero de 1904.

BARÓMETRO.

Máxima 749. Mínima 746. Oscilación 3.

TERMÓMETRO

Máxima 12 Min. 5. Media 8'50

Evaporímetro 1'8

Pluviómetro 0'0

Estado del cielo. Nublado

Dirección del viento. N.E.

Termómetro seco 12.

Idem humedo 11.

El Alumno Juan Ballester

El Alumno Andrés Baranda

Galdífense a grans móssos la resplandor del dia;
Dels ulls los negres monstres llança ven rellampechs.
¿Venien també a bàtremos los númens de l' altura?
O per la crua guerra violada la natura
Al just Deu se 'n clamava de colera ab renechs?

«¡Ay que de nostra pérdua sonat havia l' hora!
A la inmortel deesa prenguerem en mal hora
(Sense castich mai dixa los crims l' Omnipotent).
En va ab creixent corage los nets de Deu (1) lluitavem,
En va al gran Fill de Jove les ires aturavem:
Vingué del cataclisme lo pavorós moment.

«Era tot fosch; nosatros del cim, éll de la sóca
D' aquell abet granitich, llançant tróssos de róca
Y tronchs de pins encesos, bregavem sens parar;
Cada brahó titanich per déu feya fahena,
(Cent n' erem) y les tornes mos dava 'l Fill d' Alcmena:
No fa remor més forta lluitant l' Etna ab la mar.

«Les jagantines fletxes semblaven serps alades
De foch, ab ses rosentes grintxeres erissades
Acometente a móssos, xulant ab forts bufits;
Llurs resplandors banyaven dels monts lluntans les crestes:
Mongó, lo larch Idúbada, Monsiá y atres cent-testes,
Y fins a les Tres Illes Daurades en sos llits.

«Per qué no demanarem al semi-deu clemencia?
¿Per qué plens de follia li ferem resisténcia?
De prompte, malahintmos, demana al Cel lo llamp.
Y el Cel no un llamp, cent feixos de llamps cruixint fulmina,
S' esgalla en dos la Penya, rodám en sa ruina,
Y al caure al fondo abisme la terra pega un bram.

(1) Alusión a la tradición bíblica segons la qual los jagants van naixer de la unió dels que s' anomenen fills de Deu ab les filles dels homens.

«En va! que com los mosques que a un jonech sólt abornen,
En conte d' escollarlo, més fort y brau lo tornen,
Aixina 'ls cudóls nostres al numen' enemich;
Puix ab sa maça enorme rabent los alluntava,
O ab força de cent brassos a dalt mo 'ls retornava
Causant a nostra colla esgarriños castich.

«Fora de seny clamavem als deus tots del abisme;
Alló, més que batalla, semblava cataclisme;
La Mola, de tants tormos tirats, s' esportellá.
Llavors ab tranch de tigre saltá damunt de Mola,
Y entorn girant la maça; com terbolí que udóla,
A pentols feu los cossos d' aquells a qui alcanzá.

«La terra tremolava com quan l' infern s' irrita,
Fugien sólts los núbols vers la extensió infinita,
La mar, torbat son somni, saltava de son llit.
Pauruchs tots se 'n fugirem cap a Penyagolosa,
Qu' essent inexpugnable, una murada closa
Encara al cim li ferem de róques de granit.

«D' allí esglayats miravem com l' héroe fortíssim
Lo ja ubert portell d' Ares cavava y feya amplíssim,
Fins abaixar dels cingles la tresta altiva als péus:
La Mola als esguarts nostres aparegué partida;
Y ohirem sa veu ronca: «Será així dividida
La tresta dels sacrilegs, dels enemichs dels deus!

«Demprés alçá a nosatros los ulls plens de feresa,
Y encastellats vehentmos en l' alta fortaleza,
Vingué en dos tronchs, les foyes saltant y els alts capolls
Penyagolosa al héroe s' oposa esglayadora
Vessant de pins encesos tempesta bramadora
Com lo volcá Vesuvi quan foch vomita a rolls.

«Al cèl los negres nubols bramant de celosia

PRÓXIMO TRASLADO

de la Ebanistería, Sillería y Almacén de Muebles de los

Hijos de Buenaventura Sanz

á la casa n.º 5 de la misma calle.—Casa fundada en 1843.

Regionales

Almazora

El día 31 del pasado Enero tuvo lugar en este pueblo la inauguración del Circolo Católico de Labradores que resultó un verdadero acontecimiento. El espacioso salón del local, ricamente adornado con elegantes cortinajes que cobijaban al Patrono San Isidro y al glorioso San Luis Gonzaga, era reducido para contener á la multitud de labradores y artesanos que con su presencia solemnizaban aquella fiesta. El Vice-Presidente de los Circulos Católicos D. Miguel de los Santos Castel, el piadoso notario de ésta D. Andres Gomez Begué, y el Presidente de la sociedad de labradores D. Tomás Manrique ocupaban la presidencia. En medio de entusiastas aplausos se levantó á hablar el elocuente D. Miguel que con el hechizo de su palabra entusiasmó á sus oyentes. El labrador, decía, por su constante meditación en las obras de la naturaleza, débil destello de la hermosura del Criador, es sin duda la flor y nata de la piedad cristiana; visto esto por el enemigo, con sus falsas doctrinas pretende seducirlo con la propaganda de los apóstoles de la mentira; debemos por ello oponer el ejemplo de la verdadera caridad; caridad que no ha de ser mera palabrería, frases huecas y sin sentido, sino que ha de ser una caridad que se traduzca en obras. Por eso hoy nos reunimos para levantar la bandera de la caridad, para que todos os agrupéis bajo sus benditos pliegues y os hagáis fuertes contra las predicaciones de ciertos vividores que explotan al pobre, causando su ruina temporal y eterna. Después tomó la palabra el acaudalado notario D. Andrés que en breves párrafos cautivó los ánimos de todos los hijos de esta villa reunidos en el Circolo. Plácemes mil á los que con sus desprendimientos se sacrifican por la clase obrera, atendiendo al llamamiento de nuestro Rmo. Prelado que exhorta en sus Pastorales, á la fundación de semejantes Centros, porque ellos han de ser el baluarte que defiende á los trabajadores de la avaricia y rapacidad de los patronos, y de los embustes y artimañas de los que pregonan una doctrina que no practican. Allí aprenderán los sencillos labradores á amarse mutuamente y querer como á verdaderos padres á sus amos, allí aprenderá amor á los pobres el rico propietario y les socorrerá con generosidad y largueza. Pruebas de ello vimos el mismo día, pues, sorteados dos artísticos ramilletes de dulces fabricados por el inteligente secretario del Circolo Angel Pesudo, y habiendo favorecido la suerte á dos socios, éstos regalaron los dulces para que se rifaran á beneficio de los pobres, como así se verificó el día de la Purificación en el Convento de Clarisas después de un entusiasta sermón que en pro de los Circulos Obrero-Católicos pronunció el Muy R. P. Camilo Custodio de los Franciscanos de la Provincia de Valencia. Adelante los obreros católicos, no desmayar.

El Corresponsal.

Castellón

Próximamente llegarán á esta ciudad los Consejeros de la Compañía del Tranvía á vapor de Onda al Grao de Castellón, cuyo domicilio social tienen en Barcelona. Aprobado ya el proyecto de ferrocarril económico de Villarreal al Grao de Burriana, enseguida se propone el Consejo proceder á la expropiación forzosa de los terrenos necesarios para la explanación y montaje de la línea en toda su extensión. Con este ramal adquirirá mucho mayor desarrollo esta línea, y el movimiento aumentará extraordinariamente.

Confirmación

El domingo próximo el Excelentísimo Sr. Obispo administrará en la capilla de palacio el Sacramento de la Confirmación. El acto empezará á las 9. En las oficinas de la Curia se llenarán las cédulas de los confirmandos.

De todas partes

La prensa sectaria saca partido, con la mala fe que es de suponer, del caso de haberse suicidado anteayer en Madrid una religiosa que está comprobado sufría hace tiempo ataques de emipieja, que habían producido honda perturbación mental en la desgraciada, por cuyo motivo había intentado anteriormente arrojarla por una ventana.

En su celda dormía otra sor á fin de vigilarla, y en un instante que se separó de ella por corresponderle el turno de vigilancia, realizó aquélla su desatentado propósito.

El Consejo del Banco de España ha acordado crear varias plazas desempeñadas por señoritas menores de 40 años en el negociado de amortización de billetes.

Noticias de Burdeos dán cuenta de que un incendio destruyó el Colegio del Tivoli, que lo dirigieron los jesuitas hasta su expulsión en 1901. El fuego comenzó por la estufa del cuarto de un profesor.

Las pérdidas pasan de un millón. Entre los alumnos había 10 españoles. No ocurrieron desgracias personales.

Despachos recibidos de Orihuela dicen que es imponente la crecida del Segura, que lleva 2 metros sobre su nivel ordinario. El alcalde de Cieza participa la inundación de la vega y que por allí lleva 3 metros la corriente del río. Cuadrillas de obreros vigilan el portillo del río, cuyas aguas exhalan un hedor pestilente. La riada arrastró árboles, y animales domésticos; destruyendo también las viviendas de los labradores de las vegas cercanas. Los molinos están inundados y la fábrica de electricidad necesitará 15 días de trabajo para extraerse la arena.

Nuevos telegramas de Orihuela dicen que sobre el puente poniente inmenso gentío presencia el paso por el río de caballerías y cerdos que arrastran las aguas.

Circularon rumores de las roturas de dos compuertas del pantano de Lorca, lo que produjo espanto en la ciudad; pero renació la tranquilidad al informarse de que no se habían confirmado.

Añádese que la pedrea de chicos al sinnúmero de ratas, que salen huyendo de sus madrigueras, produce escenas cómicas. Tómense muchas precauciones.

Dicen de Berlín, que el consul general alemán en el Cabo participa que los Condelzwarts rebeldes, capitularon el 28 del pasado, cerca del río Orange.

Telegrafian de París que sigue afirmándose sin fundamento que los reservistas de San Petersburgo recibieron orden de estar dispuestos á toda eventualidad.

Merced á las indicaciones de Mister Loubet, se cree no tendrán ulteriores consecuencias las cartas dirigidas por

los cardenales Langenieux y Richard á dicho presidente.

Comunican de París que sin conocerse la nota de Rusia al Japon, *The Herald* supone se hallará concebida en términos amistosos y paternales, recordando que las concesiones tienen sus límites, que no puede hacer promesas que la aten de brazos y que el Japon debe conformarse con su influencia en el Sur de Corea.

En Constantinopla se guarda reserva sobre el acuerdo del Consejo de ministros al Memorandum de Rusia y Austria.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Indefonso esquina á Baños.

CAMBIOS DEL DIA

EXTRANJEROS	
Paris	37'00
Londres	34'45

Al contado y para ajustes hasta 3 meses

EFFECTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 76'00 á 77'05
Amortizable.—id. id. 97'60 á 98'00

ORO

Alfonso	37'15
Onzas	37'30
Isabel	41'00

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO.

Mitin en Palma

Madrid 4, 12'30.

Telegrafian de Palma que en aquella capital se ha celebrado un mitin republicano á consecuencia del cual han ocurrido desórdenes y tumultos.

Los concurrentes apedrearon á la benemérita.

Se han verificado muchas detenciones.—*Quintero.*

Temporales

Madrid 4, 12'30.

En las costas de Portugal se han desencadenado fuertes temporales. El oleaje ha destruido algunas casas.—*Quintero.*

Nocedal

Madrid 4, 12'30.

El Sr. Nocedal intervendrá en el debate proponiéndose aludir á los Sres. Villaverde y Dato.—*Quintero.*

Proyecto

Madrid, 4, 14.

Se ha autorizado la lectura del proyecto concediendo un crédito de 30,000 pesetas para establecer una línea de vapores correos diarios entre Barcelona y Palma.—*Quintero.*

Cables

Madrid, 4, 14.

Se ha concedido tambien un crédito para el tendido de cables entre la Península y nuestras posesiones de Africa.—*Quintero.*

Consejo en Palacio

Madrid 4,—14.

Se ha celebrado Consejo en palacio, habiendo el Presidente dado cuenta al Monarca de los debates parlamentarios.—*Quintero.*

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

OPERACIONES DE 3 Á 5.

Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los

Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

Huelgas

Madrid 4,—14.

Las noticias que llegan de diferentes puntos de España acusan que las huelgas en general, tienden á solucionarse.—*Quintero.*

Conflicto de Oriente

Madrid 4, 14.

Se desmienten los rumores pesimistas que han corrido estos días acerca el conflicto ruso-japonés.—*Quintero.*

Extranjeras

Madrid 4, 14.

Desmientese que el presidente de la República del Uruguay haya desaparecido de Montevideo como se dijo, en vista de los descalabros sufridos por las tropas del gobierno.

—La Cámara autónoma del Transvaal, en vista de la falta de brazos para la explotación de sus riquezas minerales, ha aprobado un proyecto en que se facilita grandemente la emigración obrera.—*Quintero.*

Sección Comercial

ACEITES

País (nuevos)

Acceite 1.º á 16 ptas.
» 2.º á 15 »
» 3.º 12'75 »

País (viejos)

Acceite 1.º á 17'00 ps.
» 2.º 15'50 »

Aragón

Acceite 1.º á 16 ps.
» 2.º á 15'50 »

Acceite Orujo viejos

De 52 á 53 pts. 100 k.
Orujo

A 5'00 ptas. 100 k.

HARINAS

Primera 47 Pt. 100 k.
Redonda 44'50 » »
tercerilla 14'50 los 60 k.
cuarta 12'50 » »
menudillo 4'50 ctr.
salvadillo 4'00 »
salvado 3'25 »

GRANOS

ARROZ BOMBA

Núm. 9 á 55 ptas, 100 k.
» 7 54 » »
» 5 52 » »

AMONQUILI

» 3 á 38'00 ps. 100 k.
» 4 38 50 » »
» 5 39'00 » »

Algarrobos 21 rls. ql.

Arbejones 12 ps. ctra.

Alubias ganchet á 26 pesetas cuartera.

Cebada país 9'50 ctra.

Cacahuete 10'50 »

Habas 12'50 »

Habones 14'50 »

Maiz 12 »

Rafael Mestre

Cirujano-Dentista

Curación de las enfermedades de la boca.

Curación obturación de las caries de los dientes y muelas.

Extracción de muelas sin dolor, por un nuevo procedimiento.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales de todos sistemas a precios módicos.

CONSULTAS de 9 á 12 mañana y de 2 á 5 tarde.

Moncada, 7, principal

TORTOSA.

JASTRERIA

La Tijera de Oro

DE

FERNANDO COLOME

Calle Puente de Piedra 1 y S. Roque 2

En este nuevo establecimiento, encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte
Trajes exclusivamente á la medida.

QUINTA DE 1904

Empresa La General en España

Próxima la fecha del sorteo, se invita á los mozos incluidos en el alistamiento actual para que se asocien antes del sorteo que deberá verificarse el día 14 de Febrero, depositando á nombre de quien lo represente

750 PESETAS

en el Banco de España, ó casa de comercio de mas garantías para los mismos, se adquiere el derecho á la redención á metálico, durante los 12 años que el mozo viene obligado por la Ley.

Representante: Sta. Ana, 1.º

Manual de derecho catalán

Instituciones civiles de Tortosa

POR EL

DR. D. RAMON FOGUET

Dicha obra véndese al precio de 5 pesetas ejemplar en esta imprenta y 5'50 pesetas fuera de Tortosa, franco de porte y certificado.

OFICIAL que sepa medianamente su obligación, se necesita uno en la panadería de Ntra. Sra. de los Dolores, Moncada, 49.

Tarjetas de visita

Cuatro reales el cien en la imprenta de este periódico plaza del Hospital 5.

Imprenta de FOGUET P. Hospital,

La debilidad nerviosa ó neurastenia ó anemia la clorosis, convalescencia, dispepsias, pereza de digerir, raquitismo (crecimiento defectuoso y demás afecciones que desconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultado tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre de las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 273, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

